

DIARIO

DE PALMA



del martes 17 de

septiembre de 1811.

Las Llagas de san Francisco.

Quarenta Horas en san Francisco de Asis, dedicadas á las llagas del mismo: exposicion á las diez de la mañana, reserva por la noche.

Luna nueva á las 7 h. 6 m. de la tarde.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	ADMÓSFERA.
6 de la mañana.	17 $\frac{1}{2}$ grad.	28 p. 3 lin.	N.
12 del dia.	18 $\frac{1}{2}$ grad.	28 p. 3 lin.	N.
4 de la tarde.	19 grad.	28 p. 3 lin.	N.

Continúa el artículo de París.

Si es útil al estado y á la religion que el Papa no sea príncipe soberano; es asimismo de desear que el obispo de Roma, el gefe de nuestra iglesia, no nos sea extranjero, sino que reuna en su corazon con el amor de la religion, el amor á este pais que caracteriza á los espíritus elevados. Por otra parte, este es el único medio de hacer compatible la influencia que el Papa debe tener sobre los negocios espirituales, con los principios del imperio, que no pueden sufrir que un obispo extranjero ejerza en él autoridad alguna (5).

(Se continuará.)

(5) Estas razones, si lo fuesen, probarian que cada pais católico debe tener un Papa aparte: pero lo que realmente prue-

C A T A L U Ñ A.

Concluyen los sucesos militares del mes de agosto.

Accion cerca la venta del Gancho. Unos 100 infantes y unos doce caballos enemigos iban de Igualada hácia Cervera el dia 20. El comandante D. Adrian Ochoando con 130 hombres de su partida, y el capitán D. Pablo Solá con 100 de su compañía patriótica que estaban emboscados cerca la venta del Gancho, los atacaron. Solá avanzó con intrepidez á la carretera, y allí una bala le atravesó la cabeza. Habia llegado su hora. Murió con el placer de sacrificarse en las aras de la patria. Los venideros pisarán con respeto la tierra que honró la sangre de este valiente, y al pasar dirán agradecidos: *aquí dió gustoso su vida por la libertad que gozamos, el capitán D. Pablo Solá.* Sin embargo de esta desgracia continuó con ardor la accion. Los enemigos fueron arrollados, sacados de un bosque donde se habian refugiado y perseguidos hasta Monmanéu. Se supo que los franceses tuvieron 4 muertos, pero la viveza y duracion del combate hace creer que tuvieron mayor número de muertos y algunos heridos.

El 13 los enemigos entraron en Puigcerdá en número de 350 infantes y 25 caballos. El 30 permanecian todavia en aquella villa. Parece que el 18 habian llegado á Montluis 10 infantes y mas de 100 caballos.

Desde Monserrate hácia poniente ocupan los enemigos una línea, que se apoya en Lérida. Tienen destacamentos fixos en Tárrega, Cervera, Igualada y Monserrate. Desde estos puntos salen diariamente á las casas de campo y pueblos de la circunferencia partidas á exígir contribuciones, robar, saquear, asesinando á sangre fria, y arresando paysanos, fusilándolos despues por qualquier frívolo pretextc. Entre los asesinados se cuenta una muchacha inocente en Cellers, y entre los fusilados el prior del convento de Dominicos de Ciutadilla en Tárrega. No quedan del

ban, es la conveniencia de que el Papa no dependa de otro príncipe, para que pueda desempeñar las augustas funciones de su ministerio sin travas ni resp tas humanos, y para que no teniendo mas relaciones con un pueblo católico que con otro, sea por igual el padre comun de todos.

todo impunes estos latrocinios y crueldades. Apenas dan un paso que no se les salude con algun fusilazo y se les cause alguna pérdida. (*Extracto de relaciones y partes oficiales insertos en la gaceta de Cataluña.*)

Espanoles : Cataluña no subcuñbe : Cataluña persevera constante en la heroica resolucion de sepultarse entre las ruinas de la libertad antes que rendir la cerviz al yugo del tirano. La pérdida de San Fernando ha sido una consecuencia necesaria de la de Tarragona , dexada Cataluña y su ejército á sus propias fuerzas. Con esta plaza perdimos la flor del ejército de Cataluña. Despues de aquella desgracia ha sufrido éste otras dismembraciones. Si, quando el ejército de Cataluña era mucho mas numeroso , aguerrido y animoso no se socorrió Tarragona , ¿ cómo habia de socorrerse San Fernando despues de haber disminuido tanto su fuerza? Las desgracias de Cataluña no deben atribuirse á desconfianza en las autoridades , que la han mandado , sino á otras causas , que no ignora el que sabe la historia de la guerra actual en aquella provincia. Las demas provincias no tienen que escarmentar, sino mucho que imitar en Cataluña. Otra provincia en las circunstancias en que se hallaba Cataluña en junio de 1808 , tal vez no hubiera comenzado la guerra. Tomada la magnánima resolucion de limpiar el suelo español de la multitud de malvados que le habian inundado , de sostener y asegurar la independendencia española, arregló con prontitud su gobierno con ménos tumulto que en otras provincias, de un modo natural y legítimo , y no sosegó hasta haber cooperado á la formacion del gobierno supremo de toda la nacion. Si Cataluña ha obedecido al gobierno constituido , díganlo los inmensos sacrificios que ha hecho en cumplimiento de sus órdenes. Ningun ejército ha sido mejor alimentado , vestido y pagado que el de Cataluña ; siendo así que no han sido muchos los caudales recibidos de la tesorería general ; que el ejército enemigo se ha mantenido de las producciones del mismo pais . y que éste ha destruido mas que lo que ha consumido para sus usos. De los jóvenes de Cataluña no solo se han formado muchos regimientos nuevos, con el nombre de *secciones* , sino que se han reemplazado las bajas de los antiguos del ejército de Cataluña. Estos han conservado el nombre primitivo , tomado de ciudades de otras provincias ; pero los soldados son catalanes. No siempre ha habido igual exactitud en la observancia de las órdenes ; así como no siempre

ha sido igual la prudencia y actividad de los que han mandado. Ninguna sociedad se compone toda de virtuosos. En todas hay pasiones que dirigir y contener. El gobierno encargado de mantener el buen orden en una provincia, y defenderla no debe limitarse en aconsejar, amonestar y mandar, sino que debe usar de todos los medios necesarios para la execucion de las leyes y providencias, que la variacion de circunstancias exija, precediendo con el exemplo en la parte que le toque. Qual padre amoroso que en su cara reprehende severamente á sus hijos, expresando con la mayor viveza y aun con exâgeracion sus defectos, para que sea mas segura la enmienda, no de otra manera se porta la Junta superior de Cataluña con los catalanes en la proclama del 2 de este mes. El vecino que oyendolo, toma de esto ocasion para desacreditar aquella virtuosa familia, no se interesa por su felicidad, ni manifiesta ninguna intencion recta; por lo que sus hablillas merecen el mas alto desprecio.

P A L M A.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Sitges en 3 dias, el patron Félix Ferrer, catalan, con su barco en lastre y 19 pasajeros.

De Mataró en 4 dias, el patron Manuel Constans, catalan, laud San Cayetano, con géneros, 48 pasajeros y la correspondencia.

De Villanueva en 8 dias, el patron Joseph Sala, catalan, laud San Joseph, con vino, aguardiente y avellanas.

De Cullera, el patron Bautista Beltran, valenciano, laud San Antonio, con arróz.

De Oran en 16 dias, el patron Onofre Saneho, mallorquin, zabeque San Antonio, con 140 carneros y 60 bueyes.

Tres dias de judías en un almacén cerca las Capuchinas á 64 r almud.

Aviso. La Sra. Doña Maria Claveról, catalana, se servirá conferirse con Antonio Brusí, en la imprenta de este periódico, que tiene que comunicarle un asunto interesante á ella: ó si algun sugeto supiese de la dicha Sra., se le agradecerá lo haga saber al mismo Brusí.

Nota. En el núm. 10 pág. 38 lin. 4 dice: *ó quien se lo dado:* léase, *ó quien se lo ha dado*; y en la última de la misma dice: *Cotas*: léase, *Estas*.